
 
 
 
 
 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM REABILITAÇÃO E DESEMPENHO 1 

FUNCIONAL – PPGRDF 2 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA NO DIA DOIS DE JULHO DE DOIS 3 

MIL E VINTE E UM 4 

Às quatorze horas e cinco minutos do dia dois de julho de dois mil e vinte e um, reuniu-se por 5 
meio de videoconferência o Pleno do Programa de Pós-Graduação em Reabilitação e Desempenho 6 
Funcional (PPGRDF) para discutir assuntos definidos em pauta. Participaram da reunião virtual 7 
os docentes: Rodrigo Cappato de Araújo (coordenador), Francis Trombini de Souza (vice-8 
coordenador), Ana Carolina Rodarti Pitangui de Araújo, Francisco Locks Neto, Jorge Luiz de Brito 9 
Gomes, Manoel Costa da Cunha, Paulo André Freire Magalhães, Tâmara Coimbra Diniz, Victor 10 
Ribeiro Neves, Rodrigo Gustavo da Silva Carvalho, Tarcísio Fulgêncio Alves da Silva, Eduardo 11 
Seiji Numata Filho (representante discente titular do curso de doutorado), Auxiliadora Renê de 12 
Melo Amaral (representante discente suplente do curso de doutorado), Naiara Kássia Macêdo da 13 
Silva Bezerra (discente do programa do curso de doutorado) e Laís Regina de Holanda Santos 14 
(auxiliar da Coordenação do PPGRDF). O prof. Rodrigo Cappato informou ao Pleno que a aluna 15 
Laís Regina de Holanda Santos passaria a auxiliar a coordenação do PPGRDF no que tange à 16 
confecção de artes e informes para as redes sociais, atividades relacionadas ao preenchimento e 17 
alimentação de dados no sistema Atrio e atividades de secretaria de forma geral.  Em seguida, 18 
foram estabelecidos os pontos de pauta: Item I – Aprovação das atas de reunião ordinária do 19 
mês de maio de 2021 e extraordinária do junho do mesmo ano. O prof. Manoel Costa 20 
questionou se sua ausência havia sido na reunião ordinária ou extraordinária. O prof. Francis 21 
Trombini informou que foi na reunião ordinária. O prof. Rodrigo Cappato colocou as atas em 22 
votação, e o prof. Manoel Costa se absteve da votação para aprovação da ata da reunião ordinária. 23 
A ata do mês de maio foi aprovada por unanimidade e a extraordinária de junho foi aprovada pela 24 
maioria, com abstenção do prof. Manoel Costa. Item II – Solicitação de prorrogação do prazo 25 
do processo de qualificação de dissertação e tese. O prof. Manoel Costa solicitou prorrogação 26 
de 30 (trinta) dias do prazo para qualificação do projeto de mestrado da discente Monalisa Souza 27 
Nascimento por motivo de ordem pessoal. O prof. Rodrigo Cappato informou ciência da 28 
coordenação do programa sobre a justificativa da solicitação da discente. O prof. Jorge Gomes 29 
questionou como encontra-se disposto no regimento interno do PPGRDF sobre a temática de 30 
pedidos de prorrogação. O prof. Rodrigo Cappato esclareceu que o regimento interno versa apenas 31 
sobre pedidos de prorrogação de defesas e que este ponto entraria no item de “Casos omissos” do 32 
regimento, os quais deverão ser deliberados pelo pleno do PPGRDF e reforçou que o pedido da 33 
discente é respaldado pelo conhecimento e consentimento do orientador, Prof. Manoel Costa. A 34 
profa. Ana Carolina Pitangui questionou se ela também precisaria entrar com pedido de adiamento 35 
de sua orientanda Shayrá Anny Moura Barbosa, uma vez que os membros do exame de 36 
qualificação da discente estarão de férias no período previamente acordado para o exame de 37 
qualificação. Diante disso, a qualificação teria que ocorrer na primeira quinzena de agosto de 2021. 38 
O prof. Rodrigo Cappato explicou que no caso da profa. Ana Carolina Pitangui, sua orientanda fez 39 
o agendamento dentro do prazo preconizado e que posteriormente os membros das bancas 40 
informaram a indisponibilidade para data devido ao período de férias. O prof. Victor Ribeiro 41 
sugeriu que fosse discutida a possibilidade de incluir na normativa 01/2021, referente ao exame 42 
de qualificação, um item sobre solicitação de prorrogação de prazos. O prof. Rodrigo Cappato 43 
ressaltou que os pedidos de prorrogação devem ser considerados uma exceção e, com justificativa 44 
para tal, que a inclusão desse ponto na referida normativa poderia suscitar situação de regra. O 45 
prof. Rodrigo Cappato colocou os pedidos de prorrogação das discentes Monalisa Souza 46 
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Nascimento e Shayrá Anny Moura Barbosa em votação e o pleno aprovou por unanimidade. Item 47 
III – Aprovação das bancas de qualificação de dissertação e de teses do PPGRDF. O prof. 48 
Rodrigo Cappato listou o nome de todos os discente de mestrado e suas respectivas bancas 49 
examinadoras, sendo eles: Ester Menezes Silva Bonfim, orientada  pelo prof. Tarcísio Fulgêncio 50 
Alves da Silva, cuja banca examinadora será composta pelos membros titulares: Mansueto Gomes 51 
Neto (UFBA) e Tâmara Coimbra Diniz (UPE) e membros suplentes: Maria Emília Ferraz (UPE) 52 
e Francis Trombini de Souza (UPE)); a discente Ludmila Remígio de Almeida Carvalho, orientada 53 
pelo prof. Victor Ribeiro Neves cuja banca examinadora será composta pelos membros suplentes 54 
Marcelo Velloso (UFMG) e Valéria Amorim Pires Di Lorenzo (UFSCar) e membros suplentes: 55 
Rodrigo Polanguini Simões (UNIFAL) e Paulo André Freire Magalhães (UPE). Eric Alencar 56 
Lessa, orientado pelo prof. Francis Trombini de Souza (UPE), cuja banca examinadora será 57 
composta pelos membros titulares: Rodrigo Cappato de Araújo (UPE) e Monica Rodrigues 58 
Perracini (UNICID) e membros suplentes: Rodrigo Gustavo da Silva Carvalho (UPE) e Larissa 59 
Coutinho de Lucena (UNIESP). Elis Fernanda Araújo Lima, orientada pelo prof. Paulo André 60 
Freire Magalhães, tendo na banca avaliadora os membros titulares: Shirley Lima Campos (UFPE) 61 
e Alexandre Simões Dias (UFRGS) e membros suplentes: Victor Ribeiro Neves (UPE) e Fernando 62 
Aguiar Lemos (UNIVASF). Zalane Cristina Marques Ferraz, orientada pelo prof. Francisco Locks 63 
Neto, cuja banca examinadora será formada por Ana Beatriz de Oliveira (UFSCar) e Tarcísio 64 
Fulgêncio Alves da Silva (UPE) e membros suplentes: Guilherme Silva Nunes (UFSM) e Catarina 65 
Oliveira Sousa (UFRN). Dasdores Tatiana dos Santos Silva, orientada pela prof. Aline de Freitas 66 
Brito, tendo como banca examinadora os membros titulares: Maria do Socorro Brasileiro Santos 67 
(UFPB) e Rodrigo Gustavo da Silva Carvalho (UNIVASF) e membros suplentes: Paulo André 68 
Freire Magalhães (UPE) e Paulo Felipe Ribeiro Bandeira (URCA); Shayrá Anny Mouura Barbosa, 69 
orientada pela profa. Ana Carolina Rodarti Pitangui, cuja banca examinadora será composta pelos 70 
membros titulares: Néville Ferreira Fachini de Oliveira (UFES) e Patrícia Driusso (UFSCar) e 71 
membros suplentes: Rodrigo Cappato de Araújo (UPE) e Cristine Homsi Jorge Ferreira (USP-72 
Ribeirão). Jáder Luis Coelho Fernandes Mendes, orientado pelo prof. Rodrigo Gustavo da Silva 73 
Carvalho, que terá como banca examinadora os membros titulares: Anamaria Siriani de Oliveira 74 
(USP-Ribeirão) e Felipe José Jandré dos Reis (IFRJ) e os membros suplentes: Rodrigo Cappato 75 
de Araújo (UPE) e Francis Trombini de Souza (UPE). José Adevalton Feitosa Gomes, orientado 76 
pelo prof. Jorge Luiz de Brito Gomes, cuja banca examinadora será formada pelos membros 77 
titulares: Raphael José Perrier Melo (FPS) e Fernando José de Sá Pereira Guimarães (UPE) e 78 
membros suplentes: Ferdinando Oliveira Carvalho (UNIVASF) e Aline de Freitas Brito (UPE). 79 
Yslaíni Araújo Silva, orientada pelo do prof. Rodrigo Cappato de Araújo, que terá como banca 80 
examinadora os membros titulares: Cleiton Augusto Libardi (UFSCar) e Rodrigo Gustavo da Silva 81 
Carvalho (UNIVASF) e membros suplentes: Mariana Ferreira de Souza (UNIVASF) e Francis 82 
Trombini de Souza (UPE). André Filipe Lopes de Siqueira, orientado pelo prof. Paulo Adriano 83 
Schwingel, cuja banca examinadora será formada pelos membros titulares: Paulo André Freire 84 
Magalhães (UPE) e Bruno Bavaresco Gambassi (UNICEUMA) e membros suplentes: Fernando 85 
José de Sá Pereira Guimarães (UPE) e Daniel Lago Borges (UFMA). O prof. Victor Neves 86 
informou que a data do exame de qualificação e a composição da banca da discente Ludmila 87 
Remígio já foram aprovadas na reunião extraordinária de junho de 2021. O prof. Rodrigo Cappato 88 
esclareceu que passou a lista de todas as qualificações em bloco e por este motivo o nome da 89 
discente Ludmila foi incluso, embora já tivesse sido aprovada anteriormente. A pauta foi colocada 90 
em regime de votação e as bancas de qualificações de mestrado foram aprovadas por unanimidade. 91 
O prof. Rodrigo Cappato informou que as bancas de exame de qualificação de doutorado serão: 92 
Thaís Ferreira Lopes Diniz, orientada pela profa. Aline de Freitas Brito, cuja banca examinadora 93 
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será formada pelos membros titulares: Paulo André Freire Magalhães (UPE), Shirley Lima 94 
Campos (UFPE), Marco Aurélio Valois Correia Júnior (UPE), Eduardo Érico Tenório de França 95 
(UFPE) e pelos membros suplentes: Rodrigo Gustavo da Silva Carvalho (UNIVASF) e Bruno 96 
Bavaresco Gambassi (UNICEUMA). Chalana Duarte de Sena Fraga, orientada pela prof. Ana 97 
Carolina Rodarti Pitangui, cuja banca examinadora será formada pelos membros titulares: Lícia 98 
Santos Santana (Universidade Tiradentes), Rodrigo Cappato de Araújo (UPE), Leila Katz (IMIP), 99 
Flávia Azevedo Gomes-Sponholz (USP-Ribeirão) e pelos membros suplentes: Tamara Coimbra 100 
Diniz (UPE) e Magna Santos Andrade (UNEB). O prof. Rodrigo Cappato colocou a formação das 101 
bancas examinadoras de doutorado em regime de votação e estas foram aprovadas por 102 
unanimidade. O prof. Rodrigo Cappato sugeriu a antecipação do quinto ponto de pauta. Item IV 103 
– Solicitação de troca de orientador e linha de pesquisa. O prof. Rodrigo Cappato apresentou a 104 
solicitação da discente Naiara Kássia da Silva Macêdo Bezerra para troca de orientação e passou 105 
a palavra ao prof. Tarcísio Silva para que ele explanasse sobre o ponto de pauta. O prof. Tarcísio 106 
Silva explicou que a discente Naiara Bezerra havia solicitado a troca de orientador e da linha de 107 
pesquisa, uma vez que o projeto de doutorado proposto inicialmente no processo seletivo, na qual 108 
foi aprovada, apresentava problemas de exequibilidade. O prof. Tarcísio Silva relatou ainda que a 109 
realidade profissional da discente está relacionada diretamente com a linha 2 do PPGRDF pois, 110 
Naiara Bezerra desenvolve suas atividades em uma Unidade de Terapia Intensiva (UTI) de 111 
COVID-19. Assim, o prof. Tarcísio Silva relatou que foi de difícil alinhamento um projeto que 112 
contemplasse as características da linha 1 e a afinidade e experiência da discente com a linha 2 do 113 
PPGRDF. Sob a justificativa de que a discente teria uma maior possibilidade de desenvolver as 114 
atividades de pesquisa e elaboração de projeto no UTI-COVID do Hospital Universitário da 115 
Universidade Federal do Vale do São Francisco (HU-UNIVASF), ela vem requerer a mudança de 116 
linha e consequentemente de orientador. O prof. Tarcísio Silva ainda reforçou que essa mudança 117 
de orientador e linha seria proveitosa, tanto para a discente quanto para o próprio PPGRDF, 118 
favorecendo a produção da pesquisa e dos artigos científicos. Em diálogo com a coordenação e na 119 
tentativa de viabilizar solução para o assunto, o prof. Tarcísio Silva verificou a possibilidade de o 120 
prof. Fernando Guimarães assumir a orientação da discente Naiara Bezerra. O prof. Fernando 121 
Guimarães apresentou interesse e aceitou assumir a orientação da discente, caso viesse a ser 122 
aprovado pelo pleno do PPGRDF. O prof. Rodrigo Cappato complementou que o regimento 123 
interno do PPGDF possibilita aos alunos solicitarem a troca de orientação (capítulo 12, art. 59), 124 
devendo ser julgada e aprovada pelo colegiado do programa. Contudo, o prof. Rodrigo Cappato 125 
apontou que a situação atípica do caso exposto é a mudança de linha, a qual não é prevista no 126 
regimento, devendo ser tratada como casos omissos em debate e deliberação pelo colegiado. O 127 
prof. Rodrigo Cappato pediu para que a discente Naiara Bezerra complementasse com informações 128 
sobre sua solicitação, caso ela tivesse interesse e abriu inscrição de fala para os docentes. A 129 
discente Naiara Bezerra ratificou a fala do prof. Tarcísio Silva e reforçou a preocupação com o 130 
PPGRDF em mudar a linha de pesquisa. O prof. Rodrigo Cappato apontou a importância do papel 131 
dos professores no que tange ao esclarecimento e orientação sobre o processo seletivo do programa 132 
e que não é desejável mudanças repetidas entre as linhas, visto que o edital de seleção do programa 133 
deixa claro os professores e o que é desenvolvido em cada linha de pesquisa. O prof.  Rodrigo 134 
Cappato destacou ainda que o processo de troca de orientador é algo que acontece nos programas 135 
de pós-graduação, contudo a troca da linha é algo atípico. A profa. Ana Carolina Pitangui enfatizou 136 
que não se opõe à mudança, uma vez que o prof. Tarcísio Silva, atual orientador da discente, está 137 
de acordo com a troca e, apenas questionou se haveria questões legais que impedissem a troca de 138 
linha. O prof. Manoel Costa relatou que, quando o programa é recente, é possível ocorrer situações 139 
como esta e que há condições de mudanças, uma vez aprovadas pelo colegiado e que estas 140 



 
 
 
 
 
situações se encaixam nos casos omissos, principalmente por se tratar de uma aluna recém-141 
aprovada no programa (matriculada no primeiro semestre do curso de doutorado). O prof. Victor 142 
Ribeiro concordou com os profs. Manoel Costa e Ana Carolina Pitangui, contudo, levantou a 143 
preocupação dessa situação virar rotina. O prof. Victor Ribeiro comentou ainda sobre o processo 144 
seletivo que é claro em estabelecer as linhas de pesquisa e orientadores e que os candidatos devem 145 
se adequar às perspectivas do programa. O prof. Victor Ribeiro deixou claro que não tem objeção 146 
com relação à mudança, que apenas se preocupa com novos casos semelhantes e com o 147 
desdobramento destes. O prof. Rodrigo Cappato reforçou que as mudanças são previstas no 148 
regimento do PPGRDF e que, para a CAPES, não há impacto negativo, já que os programas de 149 
pós-graduação têm autonomia para deliberarem sobre tal aspecto. Entretanto, o prof. Rodrigo 150 
Cappato pontuou que a reflexão apontada pelo prof. Victor Ribeiro é de extrema importância e, 151 
realmente, precisa ser debatida, pois isto tem um peso para a organização do programa, então o 152 
ponto deve ser tratado como atípico. Foi aberta a votação para autorizar a troca de orientação e 153 
migração para linha 2 e nenhum professor se opôs. Dessa forma, a discente Naiara Bezerra passou 154 
a fazer parte da linha 2 do PPGRDF, sob orientação do prof. Fernando Guimarães. Item V – 155 
Aprovação do calendário do programa 2021.2. O prof.  Rodrigo Cappato projetou o calendário 156 
com as propostas das disciplinas e reuniões do programa para o semestre de 2021.2. Ele informou 157 
que enviou um levantamento via Google forms para que os docentes elencassem as informações 158 
pertinentes às disciplinas e que houve devolutiva parcial do material. O calendário foi montado de 159 
acordo com as referências emitidas pelos docentes e inseridos na ordem de prioridade de resposta. 160 
As disciplinas aprovadas foram: Avaliação e Intervenção Cardiorrespiratória e Metabólica (PG02), 161 
Avaliação funcional e Intervenção em Disfunções Musculoesqueléticas (PG03), Avaliação, 162 
Prescrição e Monitoramento de Exercício Aeróbico e Anaeróbico (PG05), Bases Neuromecânicas 163 
do Movimento Humano (PG06), Estágio de Docência I (PG09), Estágio de Docência II (disciplina 164 
exclusiva para o doutorado) (PG10) e Redação Científica (disciplina exclusiva para o doutorado) 165 
(PG18). O prof. Rodrigo Cappato propôs o período de matrícula para ser realizado entre 19 e 26 166 
de julho de 2021 para alunos regulares e do dia 27 ao dia 30 de julho de 2021 para alunos especiais 167 
(para as disciplinas que forem ofertar vagas). Inicialmente, a proposição foi para que a disciplina 168 
Avaliação e Intervenção Cardiorrespiratória e Metabólica (PG02) seja ministrada pelos profs. 169 
Victor Neves e Paulo Magalhães, nas segundas-feiras (das 07:30 às 12:30); Avaliação funcional e 170 
Intervenção em Disfunções Musculoesqueléticas (PG03) seja ministrada pelos profs. Francisco 171 
Locks e Tâmara Coimbra nas segundas e quartas-feiras (das 14:00 às 18:00); Bases 172 
Neuromecânicas do Movimento Humano (PG06) seja ministrada pelos profs. Francis Trombini e 173 
Rodrigo Carvalho, nas segundas, quartas e sextas-feiras (das 08:00 às 12:00); Redação Científica 174 
(PG18) (disciplina exclusiva para o doutorado) ministrada pelos profs. Rodrigo Cappato e Bruno 175 
Remígio nas quartas-feiras (das 14:00 às 18:00). Não houve informação sobre a disciplina 176 
Avaliação, Prescrição e Monitoramento de Exercício Aeróbico e Anaeróbico (PG05), a qual será 177 
ofertada pelos profs. Jorge Gomes e Aline Brito e, assim, o prof. Rodrigo Cappato passou a palavra 178 
ao prof. Jorge Gomes para que o mesmo apresentasse a proposta da disciplina. O prof. Jorge 179 
Gomes explicou que tentou ajustar com a profa. Aline Brito, contudo, não foi possível até a data 180 
da presente reunião. O prof. Jorge Gomes se disponibilizou a votar o formato da disciplina ainda 181 
na reunião caso não fosse possível esperar para o ajuste. O prof.  Victor Ribeiro pediu a palavra e 182 
solicitou que a disciplina Avaliação e Intervenção Cardiorrespiratória e Metabólica (PG02) 183 
migrasse para as terças-feiras, após acordo com o prof. Paulo Magalhães. O prof. Rodrigo Cappato 184 
registrou o pedido do prof. Victor Ribeiro e respondeu ao prof. Jorge Gomes sobre a necessidade 185 
de tentar fechar o calendário com celeridade devido à data de início prevista para a matrícula e por 186 
uma questão de organização de oferta de vagas para alunos especiais. E, caso não seja possível 187 



 
 
 
 
 
realizar o fechamento na presente data, seria necessária aprovação ad referendum. O prof.  Jorge 188 
Gomes optou por tentar ajustar a oferta da disciplina ainda na reunião. O prof. Rodrigo Cappato 189 
sugeriu um prazo de uma semana para que seja enviada a disponibilidade, contudo após debate e 190 
ajustes entre os professores, o calendário de ofertas das disciplinas foi ajustado e foi colocado em 191 
regime de votação para aprovação, sendo aprovado por unanimidade. Posteriormente, prof. 192 
Rodrigo Cappato colocou o calendário de matrícula em regime de votação, o qual também foi 193 
aprovado com unanimidade. Em seguida, foi proposto que as datas das reuniões permanecessem 194 
nas últimas sextas-feiras de cada mês, às 14 horas, ficando em aberto apenas o mês de dezembro, 195 
tendo em vista o ajuste do calendário da graduação da UPE. O prof. Rodrigo Cappato abriu este 196 
ponto para votação, sendo aprovado por unanimidade. Na sequência, o prof. Rodrigo Cappato 197 
informou que ajustará todos os apontamentos feitos pelos professores e enviará para o e-mail de 198 
cada um para apreciação e verificação de possíveis erros. O prof. Rodrigo Cappato questionou 199 
quais os professores que teriam interesse em ofertar vagas para alunos especiais. Os profs. Victor 200 
Ribeiro e Paulo Magalhães sinalizam interesse. O prof. Francis Trombini sinalizou no chat que ele 201 
e o prof. Rodrigo Carvalho iriam abria de duas a quatro vagas para discentes especiais na disciplina 202 
PG06, dependendo do número de discentes regulares matriculados nessa disciplina. O prof. 203 
Rodrigo Cappato informou que, com base no quantitativo de alunos matriculados até o dia 26 de 204 
julho de 2021, os professores confirmariam quantas vagas seriam ofertadas para alunos especiais. 205 
O prof.  Victor Ribeiro sugeriu que fosse reduzido o número de dias para matrícula dos alunos 206 
regulares com intuito de dilatar o tempo para organização do quantitativo de alunos matriculados 207 
e para o planejamento de recebimento de alunos especiais. O prof. Rodrigo Cappato colocou a 208 
sugestão em votação e todos concordaram com a proposta do prof. Victor Ribeiro. Com exceção 209 
da disciplina PG018, todas abrirão vagas para alunos especiais, a depender de quantos alunos 210 
regulares matriculados. O prof. Rodrigo Cappato justificou que a não oferta de vagas para esta 211 
disciplina justifica-se pelo fato de PG018 ser componente curricular obrigatório. O discente 212 
Eduardo Seiji solicitou a palavra e questionou se a disciplina de Estatística II seria ministrada no 213 
semestre de 2021.2. O prof. Rodrigo Cappato esclareceu que na reunião anterior já havia sinalizado 214 
que a disciplina não seria ofertada. O prof. Francis Trombini destacou que, na ata da reunião 215 
extraordinária de junho de 2021, haveria a necessidade de ajuste do período letivo da oferta da 216 
disciplina de Evidência Científica Aplicada à Pesquisa em Fisioterapia (PG13) de 2021.2 para 217 
2022.1, conforme apresentado pelo prof. Rodrigo Cappato. Informes: Edital de credenciamento 218 
docente do PPGRDF. O prof.  Rodrigo Cappato solicitou apoio na divulgação do edital de 219 
credenciamento docente para o PPGRDF, além disso informou que a profa. Lílian Felício Ramiro 220 
(Universidade Federal de Uberlândia) fará parte da comissão examinadora do credenciamento de 221 
professores do programa junto com os profs. Victor Ribeiro e Fernando Guimarães. Uso dos 222 
recursos do stricto sensu. O prof. Rodrigo Cappato informou que não há recursos na unidade para 223 
compra direta de materiais de biossegurança para os laboratórios de pesquisa, uma vez que o valor 224 
máximo do campus para essa rubrica foi atingido. Dessa forma, os professores podem aguardar o 225 
processo de licitação para aquisição desses itens. O prof. Rodrigo Cappato informou que ainda há 226 
recurso para compra de material de papelaria (resmas, fitas, etc.) e os professores que solicitaram 227 
tais materiais serão contemplados. A profa. Tâmara Diniz questionou se os materiais que já foram 228 
adquiridos poderão ser utilizados pelos professores do stricto sensu. O prof. Rodrigo Cappato 229 
esclareceu que não é possível, pois será de uso da graduação (estágios e aulas práticas). O prof.  230 
Victor Ribeiro questionou sobre a possibilidade de fazer impressões e o prof. Rodrigo Cappato 231 
esclareceu que o teto de recursos para tal fim também já foi atingido na unidade.  O prof. Manoel 232 
Costa sugeriu a utilização de questionários e formulários digitais (tablets e celulares), caso não 233 
seja possível a impressão. Edital da FACEPE. O prof. Manoel Costa informou que enviou, via 234 



 
 
 
 
 
grupo de WhatsApp, o edital da FACEPE para inovação e redução de pobreza no estado de 235 
Pernambuco. Solicitação dos últimos editais pela Pró-Reitoria de Pró-Reitoria de Pós-236 
Graduação, Pesquisa e Inovação (PROPEGI) (programa de cotas na seleção). O prof. Rodrigo 237 
Cappato informou que o programa só possui cotas de vagas para funcionários da Universidade de 238 
Pernambuco, mas que a PROPEGI tem interesse de organizar um programa de cotas para o stricto 239 
sensu. Curso Básico de Eletrocardiograma. O prof. Victor Ribeiro informou que está 240 
organizando um curso básico de eletrocardiograma, que será ministrado pelo prof. Dário da 241 
FCM/UPE, de forma presencial na UPE Campus Petrolina, e que ainda restam algumas vagas para 242 
alunos e professores. Início dos exames de qualificação. O prof. Rodrigo Cappato solicitou que, 243 
se possível, os exames de qualificação fossem gravados e que os docentes estimulassem seus 244 
orientados a participarem. O prof. Rodrigo Cappato orientou ainda que essa participação deveria 245 
ser registrada pelos discentes com a digitação de seus respectivos nomes no chat da sala do exame 246 
de qualificação e, ao final da gravação, o orientador do candidato à qualificação deverá enviar à 247 
coordenação do PPGRDF uma lista com os nomes de todos os discentes do programa que 248 
participaram do referido exame de qualificação para que essas informações sejam usadas nos 249 
relatórios do PPGRDF à CAPES.  O prof. Rodrigo Cappato reforçou que que o orientador, como 250 
presidente da banca, deverá criar e enviar o link da sala virtual de qualificação para os membros 251 
da banca e para os potenciais interessados em participar.  252 
E, nada mais havendo a acrescentar, o coordenador do PPGRDF agradeceu aos docentes e encerrou 253 

a reunião e, para constar, eu, Francis Trombini de Souza, vice-coordenador do PPGRDF, lavro e 254 

assino a presente ata. Petrolina, 02 de julho de 2021. 255 
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